

La inflación y las desigualdades sociales son las mayores preocupaciones de los españoles

La mayoría valora positivamente las medidas del Ejecutivo, salvo la ley de amnistía, que provoca el rechazo del 51% ▶ Los votantes del PP prefieren una coalición con el PSOE antes que con Vox

NATALIA JUNQUERA
MADRID

El presidente del Ejecutivo, Pedro Sánchez, insiste en su intención de agotar la legislatura, es decir, no adelantar las elecciones antes de 2027, pero las complicadas votaciones parlamentarias con sus socios de investidura e incluso de Gobierno han calado en la opinión pública. El estudio del instituto 40dB para *El País* y la cadena SER muestra que la mayoría de la población, un 71,5%, ve al Gobierno "inestable" y "dividido" (71,4%), si bien esas cifras varían notablemente según el voto, siendo mucho más optimista el electorado de izquierdas. Así, entre los votantes socialistas, el porcentaje que ve al Gobierno inestable baja hasta el 45,3% y entre los de Sumar, al 56,3%, mientras que en los electores del PP sube al 90,8%. En cuanto a la falta de cohesión interna, los apoyos de Sumar ven más división que los del PSOE. Los plazos y el método para instaurar la reducción de la jornada laboral –que ha de pasar una complicada negociación parlamentaria– han resucitado un clásico de las fricciones intragubernamentales, el de los ministerios de Trabajo (Yolanda Díaz) y Economía, ahora en manos de Carlos Cuelpo. La encuesta (2.000 entrevistas online) se realizó entre los pasados 20 y 26 de diciembre.

El FMI situó a España como la gran economía que más crece y *The Economist*, el semanario británico considerado como la biblia del liberalismo, acaba de coronar al país como la mejor economía avanzada en 2024. Sin embargo, el estudio de 40dB muestra que la "situación económica general" preocupa mucho o bastante al 83,7% de la población; la inflación y el coste de la vida al 90,7%; las desigualdades sociales al 84,1%; el acceso a la vivienda al 83,1% y el paro al 77,5%. La preocupación por la situación económica es mucho mayor entre los votantes de la derecha (55,4% entre los apoyos del PP) que entre los de izquierda (24,7% entre los del PSOE).

También se aprecia, como es habitual en la demoscopia, una percepción mucho más positiva de la situación económica particular frente a la general. El grupo mayoritario (42,2%) considera que la coyuntura económica es peor ahora que hace un año y que España crece menos que otros países de la Unión Europea (la realidad es la contraria), si bien, ante la pregunta de cómo valora la situación económica de su hogar o familia, un 47,9% la puntúa positivamente; un 40,7% "regular" y solo un 10,8% negativamente. Por electorados, los que mejor nota ponen a su situación económica personal son los del PP.

En julio de 2022, lograban ahorrar a final de mes el 45% de los hogares españoles y ahora ese porcentaje ha subido al 55,5%. Los que llegaban "justos" han pasado, en ese mismo periodo, del 36,5% al 32,2% y el porcentaje de los que tienen que tirar de ahorro endeudarse se ha reducido en seis puntos porcentuales, hasta situarse en el 12,3%.

Con todo, a la pregunta de qué fórmula de Gobierno preferirían, el grupo mayoritario entre la población general (21,6%) señala a la actual: una coalición entre el PSOE y Sumar; seguido de la opción del "PP con otros partidos a su derecha" (17,3%); de los populares en solitario (15,1%); un Ejecutivo netamente socialista (12,1%), y una gran coalición entre las dos fuerzas principales (11,5%). De nuevo, esos porcentajes varían considerablemente según la intención de voto. Los votantes del PSOE prefieren la coalición con Sumar (40,1%) antes que un ejecutivo en solitario (38,6%) y una gran coalición con el PP (11,9%); mientras que entre los apoyos de Núñez Feijóo, la primera opción es un gabinete íntegramente del PP (57,2%), seguido de una coalición con el PSOE (17,7%) y en tercer lugar una alianza con Vox (16,4%).

En cuanto a qué partidos ven más capacitados para gestionar los retos del



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en una comparecencia en La Moncloa. CLAUDIO ALVAREZ

Ocho de cada diez encuestados están preocupados por la situación económica

A más del 80% le inquieta el coste de la vivienda y las dificultades para acceder a ella

futuro, el PSOE aparece en primer lugar en todas las cuestiones planteadas, también las de índole económica, donde la población general sitúa al PP en segundo lugar y a Vox en tercera posición, pero la ventaja de los socialistas es mayor en asuntos sociales, como los "flujos migratorios"; "la desigualdad entre hombres y mujeres"; "la pobreza" o la "crisis climática".

Estimación de voto

El bloque de la derecha y la extrema derecha sigue siendo más fuerte que el de la izquierda en el arranque del año, según el último barómetro del Instituto 40dB para *El País* y la cadena SER. El PP acumula dos meses consecutivos de caída en estimación de voto y se sitúa por primera vez en el mismo porcentaje que obtuvo en las elecciones del 23 de julio de 2023, esto es, un 33% –en noviembre el sondeo le daba dos puntos porcentuales más–, pero Vox encadena tres meses consecutivos de

subida y es, de todas las marcas que se presentaron a las últimas generales, el que mejoría en mayor medida sus resultados en las urnas, con casi un punto y medio porcentual más que entonces. Se Acabó la Fiesta (SALF) del agitador ultra Alvisé Pérez, al que la Audiencia Nacional pide investigar por financiación ilegal en su campaña europea, obtendría un 2,4% de las papeletas si las generales se celebrasen hoy, es decir, que sumaría, con Vox, el 16% de los sufragios. Los socialistas perdieron el pasado octubre el umbral del 30% y se sitúa ahora en el 29,5% de estimación de voto, lo que supone 2,2 puntos menos que el 23J. Sumar es la marca que más pierde desde entonces, al dejarse 7,2 puntos, aunque Podemos, que se desgajó de la coalición tras las generales, se sitúa en un 4% de estimación de voto.

La intención de voto del resto de partidos que permitieron conformar el actual Ejecutivo presidido por Pedro Sánchez (Junts, ERC, EH Bildu, PNV, BNG y CC) se sitúa en el 6,6%, cuatro décimas por debajo de lo que reunieron el 23J. La encuesta se realizó cuando aún resonaban los ecos de la polémica por la gestión de la dana –la Generalitat aseguró que Carlos Mazón almorzó el día de la riada con un periodista en calidad de líder del PP regional, no como presidente de la comunidad–; Rodrigo Rato, el vicepresidente del Gobierno con José María Aznar, fue condenado a cuatro años de cárcel por tres delitos contra la Hacienda pública, uno de blanqueo y otro de corrupción; el Supremo ordenó a la Guardia Civil que siguiera el rastro del móvil del fiscal general donde no se encontraron mensajes relacionados con la presunta revelación de secretos en el caso del fraude del novio de Isabel Díaz Ayuso –posteriormente, la UCO confirmó que había cambiado de terminal una semana después de la imputación–.

Transferencias de voto

Los datos de transferencia de votos muestran que Vox es el partido del votante más fiel: retiene a casi el 83% de sus apoyos de las generales de julio de 2023; cede un 3,1% al PP y casi un 8% a SALF. El PP conserva al 77% de sus apoyos de las últimas elecciones, ya que aumentan las fugas a la formación de Abascal (10,5%). El PSOE también pierde fieles –conserva al 72% de sus votantes–; cede casi el 6% al partido de Núñez Feijóo y cuenta con un elevado porcentaje de indecisos y votos blancos o nulos (13%).

Sumar, que afronta la crisis tras el escándalo por actitudes machistas que obligó a dimitir a su portavoz parlamentario, Íñigo Errejón, y la renuncia de Yolanda Díaz a coordinar el espacio, apenas retiene al 33,7% de los votantes que en 2023 permitieron reeditar el Gobierno de coalición. Las fugas a Podemos siguen creciendo y se sitúan ya en el 33,6%. Además, ceden otro 6,5% al PSOE y acumulan un alto porcentaje de indecisos (8,5%).